
MEDIAZIONE decreto del fare 

di Claudia Di Pasquale 
 

 
DA “CHE TEMPO CHE FA” DEL 29/09/2013 
 

ENRICO LETTA – PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
Tra le cose che abbiamo fatto in questi cinque mesi c’è stata una riforma della 

giustizia civile che rappresenta secondo me una vera e propria rivoluzione. Con 
l’introduzione della mediazione obbligatoria e degli ausiliari di giustizia che porteranno 
a uno smaltimento di un quarto dell’ arretrato di tutte le cause pendenti e renderanno 

la nostra giustizia più rapida.  
 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
E’ tornata la mediazione civile obbligatoria. Si svolge intorno a un tavolo come questo 
e dura massimo tre mesi. Le spese sono previste per ciascuna parte e vanno circa da 

43 a 4600 euro in base al valore della lite. Il prezzo però può salire del 25% se si 
raggiunge l’accordo. 

 
MAURO MAZZONI – CONSIGLIERE ORDINE AVVOCATI DI ROMA 

Noi da sempre sosteniamo di essere contrari non alla mediazione, ma alla 
obbligatorietà della mediazione. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
A scagliarsi contro la mediazione civile obbligatoria sono stati soprattutto gli avvocati. 

 
MAURO VAGLIO – PRESIDENTE ORDINE AVVOCATI ROMA 
La mediazione è un costo eccessivo per il cittadino e costituisce un limite al proprio 

diritto di accedere all’autorità giudiziaria, quindi alla giustizia. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Ma lo fate soltanto per il cittadino? 
 

MAURO VAGLIO – PRESIDENTE ORDINE AVVOCATI ROMA 
Certo. Non ci crede? 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Intanto il primo incontro se non si trova l’accordo è gratuito e comunque la 

mediazione è molto meno costosa, certo ti devi pagare l’avvocato oltre al mediatore 
però te la puoi cavare in 3 mesi invece di stare in ballo fino a 10 anni davanti a un 

tribunale. La mediazione era già stata introdotta 3 anni fa da Alfano, prima 
obbligatoria, poi facoltativa, dal 20 settembre è tornata ad essere obbligatoria e vale 
per una buona parte delle liti civili, vuol dire che tu con il tuo avvocato vai davanti ad 

un mediatore che cercherà di far trovare un accordo fra i litiganti. Quindi il ruolo del 
mediatore è cruciale perché deve essere terzo e imparziale. Vediamo chi sono e chi li 

forma. Claudia Di Pasquale 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

E per diventare un organismo di mediazione cosa serve? Ci sono dei requisiti 
particolari che chiede il ministero? 

 
CHIARA BESSO – DOCENTE UNIVERSITA’ TORINO 



La disciplina non dà dei criteri dal punto di vista della professionalità dell’organismo di 

mediazione, ma prevede soltanto che abbia dei requisiti, una sede, un addetto, e poi 
c’è il profilo dell’assicurazione obbligatoria per 500 mila euro.  

 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
Gli organismi di mediazione vengono accreditati dal Ministero della Giustizia, possono 

costituirli enti pubblici come le camere di commercio e anche enti privati. Ogni 
organismo di mediazione ha poi un suo elenco di mediatori. 

 
CHIARA BESSO – DOCENTE UNIVERSITA’ TORINO 
Per essere mediatori è sufficiente una laurea triennale oppure essere iscritti in un 

albo, in un ordine professionale e aver superato, aver frequentato e superato questo 
corso di 50 ore. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
Secondo lei questa formazione è sufficiente? 

 
SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 

50 ore. Probabilmente no. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Ma chi le ha pensate queste cose? 
 

SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 
Chi le ha pensate? Gli uffici legislativi  

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
Lei era consigliere giuridico in quel periodo… 

 
SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 

Questo che vuol dire? 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Ha sollevato il problema mi chiedo? 
 

SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 
A suo tempo se ne è discusso. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Con le regole che ci sono oggi si riesce a garantire la formazione di mediatori di 

qualità? 
 
SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 

Probabilmente con questi corsi così brevi no.  
 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
Chiamiamo allora vari enti di formazione per mediatore civile. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Chiamavo per avere informazioni sui corsi di formazione per mediatore. 

 
AL TELEFONO  

Allora, diciamo siamo intorno ai 600 euro. 



 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Il costo all’incirca quanto… 

 
AL TELEFONO  
Allora, guardi, 950 euro iva esente. 

 
AL TELEFONO  

Costava 1200 euro esente iva. 
 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 

Superato il corso il mediatore deve fare ogni due anni un aggiornamento di 18 ore più 
20 tirocini, poi iscriversi massimo a 5 organismi di mediazione e anche questa 

iscrizione può essere a pagamento. Roberto è un giovane avvocato. 
 
MEDIATORE 

Mi sono avvicinato a uno dei docenti e ho chiesto cosa dovevo fare per iscrivermi 
all’organismo che mi voleva formato e quali erano le possibilità di guadagno. A chiare 

lettere mi fu detto che il compenso del mediatore sarebbe stato pari al 25% del 
compenso di mediazione. Avrei ottenuto il 50% se oltre l’attività di mediazione avessi 

prestato lo studio. Avrei ottenuto il 75% del compenso spettante al mediatore se oltre 
a svolgere attività di mediazione, oltre a prestare lo studio, avessi anche offerto 
all’organismo la clientela del mio studio. Tutti i requisiti che un giovane avvocato non 

ha. Facendo due calcoli ho detto: “quindi non ho nessuna possibilità di accedere al 
vostro organismo?”, si tratta come al solito…io ho usato la parola “lobby”. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
Fino ad oggi il Ministero della Giustizia ha accredito circa 400 enti di formazione per 

mediatori e 1000 organismi di mediazione. Al secondo posto c’è Adr Network, in tutta 
Italia ha circa 50 sedi secondarie di mediazione, alcune sono studi di commercialisti, 

altre sono studi legali. 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Posso trasformare il mio studio di avvocato in una sede secondaria di un ente di 
mediazione? 

 
SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 
Si può creare un certo conflitto di interesse. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Quindi se io trovo un ente di mediazione, una sua sede secondaria che ha sede presso 
uno studio di un avvocato questo non potrebbe essere possibile? 
 

SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 
Secondo il codice deontologico degli avvocati no. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
Facciamo allora un giro degli studi legali affiliati ad Adr Network. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

È inserita tra le sedi secondarie dove si possono fare delle mediazioni 
 

UOMO 



Sì esatto, sì quello sì … quello è vero 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Questo comunque è uno studio legale in ogni caso ? 
 
UOMO 

Sì, è uno studio legale. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
E voi quante mediazioni avete fatto? 
 

UOMO 
Ne abbiamo fatte alcune appunto come sede di mediazione 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
Voi come studio legale fate anche qua mediazioni in sostanza 

 
UOMO 

Per forza! Sì, sì, noi mettiamo a disposizione solo lo studio  
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Ok. 
 

UOMO 
Nel momento in cui c’è una procedura di mediazione.  

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
L’articolo 55bis.  

 
MARIO CARBONE – VICEPRESIDENTE ADR NETWORK 

Del codice deontologico. 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Esatto. È fatto divieto all’ avvocato consentire all’organismo di mediazione che abbia 
sede a qualsiasi titolo presso il suo studio. 

 
MARIO CARBONE – VICEPRESIDENTE ADR NETWORK 
I nostri studi di avvocati sono sempre in condivisione con commercialisti o consulenti 

del lavoro. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Ho capito ma è lo studio legale, magari il mediatore è l’avvocato, quindi quello è uno 
studio legale. 

 
MARIO CARBONE – VICEPRESIDENTE ADR NETWORK 

Legale-tributario, non è solo legale è… 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Se c’è uno studio legale, tributario, il cui titolare è un avvocato, magari c’è tra gli 
associati anche un commercialista, il divieto vale lo stesso? 

 
GUIDO ALPA – CONSIGLIO NAZIONALE FORENSE 



Sì, sì. Siccome è l’avvocato che fa il mediatore e l’avvocato ha sede in quello studio, 

evidentemente il divieto vale anche in questo caso. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Per come è stata introdotta si garantisce la qualità della mediazione ? 
 

SALVINO MAZZAMUTO – CONSIGLIERE GIURIDICO ANGELINO ALFANO 
Questo è un altro problema che riguarda i controlli, i requisiti, questo è un problema 

serio. 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Il ministero della Giustizia  ha mai controllato questi organismi? 
 

FEDERICO BRANCIA – VICEPRESIDENTE ASSOMEDIAZIONE  
A noi non risulta, tranne in due, tre casi. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
È stata mai fatta un’ispezione da parte del ministero della Giustizia presso questi 

organismi di mediazione? 
 

COSIMO FERRI – SOTTOSEGRETARIO MINISTERO GIUSTIZIA  
No, no, un controllo fisico non è stato fatto. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Mai? 

 
COSIMO FERRI – SOTTOSEGRETARIO MINISTERO GIUSTIZIA 
Mai. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Intanto al Senato viene inaugurato l’anno della mediazione c’è su iniziativa del Forum 
Nazionale dei Mediatori che ci dice il suo segretario ha 34 mila iscritti. 
 

GIAMMARIO BATTAGLIA – SEGRETARIO ORGANIZZATIVO FORUM 
NAZIONALE MEDIATORI 

Allora io mi occupo di comunicazione e marketing, io ho fatto varie campagne di 
comunicazione anche per soggetti politici. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Tipo, per esempio, mi dica di chi 

 
GIAMMARIO BATTAGLIA – SEGRETARIO ORGANIZZATIVO FORUM 
NAZIONALE MEDIATORI 

Per la Democrazia Cristiana per le Autonomie, e poi c’è stata la proposizione del 
premio Nobel per Silvio Berlusconi Nobel, Nobel per la pace, sono campagne di 

comunicazione … 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Questo quando lo ha proposto lei? 
 

GIAMMARIO BATTAGLIA – SEGRETARIO ORGANIZZATIVO FORUM 
NAZIONALE MEDIATORI 

Nel 2009, nel 2009. 



 

CLAUDIA DI PASQUALE 
C’era stata un’altra campagna però che lei ha fatto, quella “Io sto con Silvio”. 

 
GIAMMARIO BATTAGLIA – SEGRETARIO ORGANIZZATIVO FORUM 
NAZIONALE MEDIATORI 

“Io sto con Silvio”, sì. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Cos’era questa campagna? 
 

GIAMMARIO BATTAGLIA – SEGRETARIO ORGANIZZATIVO FORUM 
NAZIONALE MEDIATORI 

Questa fu un campagna ideata da un consigliere regionale della Regione Lazio, 
Ferdinando Lupi per fidelizzare diciamo un mondo che era vicino all’epoca al 
presidente Berlusconi.  

 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 

La fondatrice del Forum è invece Irene Gionfriddo, ha 31 anni e tre lauree, sul web c’è 
un suo intervento alla convention di Giampiero Samorì del Mir e anche cultore del 

diritto presso l’Università telematica Ecampus.  
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Lei lavora presso lo studio Schifani-Pinelli, possibile? 
 

IRENE GIONFRIDDO – FONDATRICE FORUM NAZIONALE MEDIATORI  
Sì, ma è stata una casualità, le cose diciamo che non sono legate. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Questo studio Schifani è del figlio di Schifani, no? Roberto Schifani. 

Anche lui lavora per Ecampus? 
 
IRENE GIONFRIDDO – FONDATRICE FORUM NAZIONALE MEDIATORI  

Sì, sì. Io sono anche collaboratrice con loro. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
Ecampus, è l’università telematica di Francesco Polidori, il fondatore del Cepu. La figlia 
e il nipote ci mostrano una delle loro sedi. 

 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  

Qui siamo all’interno dell’organismo di mediazione 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Come si chiama? 
 

MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  
Pronti a Conciliare.  
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Quante sedi di mediazione avete come Pronti a Conciliare? Come organismo di 

mediazione? 
 

MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  



Abbiamo 87 sedi. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Tutte queste sedi sono presso le sedi di Cepu? 
 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  

Sì, sì, sono all’interno dei centri studi Cepu. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Uno è abituato ad andare in causa e va in tribunale.  
 

MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  
Certo. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
Invece io oggi vado in mediazione e vado dal Cepu, giusto? 

 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  

Sì, perché ormai la sede Cepu è un multiservizi.  
Abbiamo fatto circa 200 corsi di mediatore, hanno partecipato circa 3 mila mediatori. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
E quanto costa un corso? 

 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  

Attualmente 2500 euro. 
 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Ho visto che Ecampus ha anche un master. 
 

MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  
Sì, sono state già organizzate sei edizioni. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Sei edizioni. 

 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  
118 laureati. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Costo? 
 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE”  

8900 euro. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
Ecampus però non è finita sulle cronache per il suo master in mediazione ma per la 
visita nel 2010 di Silvio Berlusconi. 

Pochi giorni dopo su La Stampa, è uscita questa dichiarazione di Francesco Polidori: 
“Venderò Berlusconi porta a porta”. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Era proprio una dichiarazione a favore di Berlusconi. 



 

MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE” 
Non la conosco questa dichiarazione. Che sono amici, conoscenti, assolutamente sì.  

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
Poi l’altra cosa che risulta è che per ECampus insegnano o hanno insegnato, 

personaggi noti come Dell’Utri, se non ho capito male, Sgarbi e ora c’è il figlio di 
Schifani che insegna per la facoltà di Giurisprudenza. Questo è corretto? 

 
MARTINA POLIDORI – RESPONSABILE “PRONTI A CONCILIARE” 
Sì. Non conosco tutti i nomi dei docenti, ma… mi pare sì. Come nome, però non so se 

è il figlio di Schifani, ecco.  
 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 
La prima riforma sulla mediazione civile obbligatoria, l’ha fatta nel 2010 Angelino 
Alfano quando era ministro della Giustizia. È allora che vengono accreditati centinaia 

di enti di mediazione. Tra gli altri c’è anche l’organismo Camera di Conciliazione Srl. 
Questi i soci: Luigi Laudicina, nipote dell’ex segretario generale della Camera di 

Commercio di Trapani Filippo Sparla, il cui nome era negli elenchi della loggia 
massonica segreta Iside 2; Gaetano Vita, presidente del Collegio dei Revisori della 

Camera di Commercio di Trapani, la Confcommercio trapanese; e infine Daniela Pace, 
figlia di Pino Pace, presidente sia della Confcommercio che della Camera di Commercio 
di Trapani.  

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Gaetano Vita è il presidente del Collegio dei Revisori. È chi le controlla i conti. 
 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 

Sì. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Giusto? 
 

PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 
Sì. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
E sua figlia è in società con chi controlla i suoi conti come ente pubblico? 

 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 

E che… qual è, diciamo la difficoltà? Il problema? 
 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 

L’incarico di Vita, intanto, è da poco scaduto. Resta però il fatto che la Camera di 
Commercio di Trapani è un ente pubblico che ha il suo organismo di mediazione 

chiamato Camera di Conciliazione, cioè, per una coincidenza, come quello privato della 
figlia di Pace. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Io mi chiedevo lei di chi faceva gli interessi: se del pubblico o del privato.  

 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 

No, io credo di fare sempre gli interessi del pubblico e mai del privato. 



 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Anche se sua figlia ha un ente privato che è in concorrenza però con quello pubblico? 

 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 
Sì, sì, ma per me è una cosa distinta e separata.  

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Non è che lei ha messo sua figlia perché non poteva mettere lei?  
 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 

No, no. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Cioè: secondo lei è etico? 
 

PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 
Secondo me sì. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO 

Pino Pace fino a pochi mesi fa era anche il presidente di Unioncamere Sicilia e qui, nel 
2010, l’organismo Camera di Conciliazione Srl ha tenuto un corso di formazione per 
conciliatori. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Camera di Conciliazione, a sua volta, mi risulta che abbia fatto un corso presso 
Unioncamere Sicilia. 
 

PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 
Non mi ricordo. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 
E Vita, che è socio di sua figlia, ha tenuto un corso presso la Camera di Commercio di 

Trapani.  
 

PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 
Mah, non credo che sia così. 
 

CLAUDIA DI PASQUALE 
È stato lei a dirmelo. 

 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 
Sì. 

 
CLAUDIA DI PASQUALE 

Quindi? Come la mettiamo? 
 
PINO PACE – PRESIDENTE CAMERA DI COMMERCIO TRAPANI 

E niente. Le carte parlano quindi se è così, è così. 
  

CLAUDIA DI PASQUALE  FUORI CAMPO 
È chi è stato il braccio destro di Pace? Alessandro Alfano, fratello di Angelino, ex 

segretario generale di Unioncamere Sicilia e anche della Camera di Commercio di 



Trapani. Ed era proprio Alfano il responsabile di Unioncamere Sicilia del progetto per 

promuovere la mediazione civile. 
 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Allora, riassumendo: se io voglio fare una causa non mi scelgo il giudice, adesso 
invece sono obbligato ad andare davanti ad un organismo di mediazione, che pago, 

ma lo scelgo, in base a quali criteri? Come e chi mi garantisce la professionalità e 
l’indipendenza di questi organismi  e  la formazione dei mediatori visto che il ministero 

della giustizia finora controlli non ne ha fatti. Abbiamo voluto la mediazione 
obbligatoria, allora facciamola bene altrimenti il rischio è che invece di accorciare 
allunghi, in tribunale ci si va a finire lo stesso e anche lì, quanto tempo si perde a 

continuare a lavorare su carta.  
 


